

LA SIERRA CALDERONA: PULMON DE VALENCIA

UN MAGNIFICO PARQUE NATURAL A 25 KILOMETROS DE VALENCIA. --- ENORMES POSIBILIDADES PARA EL TURISMO LOCAL Y PROVINCIAL. --- NECESIDAD DE CONSERVAR LA NATURALEZA. --- LA SENDA DE LA CALDERONA

En otra ocasión confesamos ya que sentimos una profunda inquietud por todo lo que Valencia es y representa, pero muy particularmente por su geografía y consecuente aprovechamiento turístico. Hemos expresado siempre de esta manera nuestros sentimientos porque consideramos a nuestra región provista de los mejores encantos naturales, necesitando tan sólo que se los cuide y presente de la manera más apropiada.

Hablar a estas alturas de la Albufera, ponemos por caso, es tiempo perdido, pues asombra que todavía se encuentre en el estado de natural abandono que la caracteriza, pese a los muchos proyectos que se han formulado, pero que todavía no han sido llevados a la práctica.

Por ello queremos llamar la atención sobre un tema viejo, aunque presentado con motivos nuevos. Pronto hará ocho años que propugnamos la instalación de un Mirador en el Picayo. La iniciativa particular, secundando aquella idea, ha demostrado que no andamos desacertados y si nuestro proyecto aún no ha sido completado, al menos se ha conseguido fijar la atención pública sobre aquel lugar.

LA SIERRA CALDERONA

Pero es que el Picayo tan sólo es el principio —o el fin— de una hermosa sierra, apenas distante de Valencia 25 kilómetros, que está magníficamente comunicada, que posee variados contrastes y paisajes, con abundante arbolado, con varios pueblos enclavados en su periferia e incluso en su interior, adornada de históricas ruinas, cenobios, numerosas fuentes y abundantes aljibes, buenos caminos, cruzada por varias carreteras, servida por líneas de autobuses, y con profundos barrancos y elevadas cimas que oscilan entre los quinientos y mil metros... Bastante conocida, muy frecuentada en verano —tan sólo en ciertas zonas—, lugar predilecto de muchos jóvenes, pero ignorada aún por la inmensa mayoría y, por tanto, completamente abandonada como paraje de interés turístico.

UN PARQUE NATURAL

Esto es, efectivamente, lo que propugnamos, la creación de un estatuto especial para proteger esta zona, convirtiéndola en algo así como el Parque Natural que necesita y pre-

cisa Valencia capital y todos los pueblos cercanos.

Se comprende que, por el cúmulo de características, antes brevemente esbozadas, la sierra Calderona podría convertirse en el paraje donde los valencianos, con el solo intervalo de minutos, gozarían de la salvaje libertad de la montaña, pasando del ajetreo ciudadano a la placidez de la naturaleza virgen.

PROTECCION NATURAL

Como anticipo de lo que debería esbozarse más ampliamente en un razonado y documentado anteproyecto, pedríamos ante todo la mejora de las carreteras ya existentes y que actualmente la comunican con Valencia, así como aquellas otras que la cruzan. No deseamos que se aumente su número, pero sí que se adecuen algunos caminos ya existentes; no veríamos con agrado que las vías aumentasen, a fin de no llegar a la urbanización de la naturaleza, tratando al mismo tiempo de conservar lo más intactos posibles algunos lugares, para lo cual hay que dejarlos fuera del alcance de cualquier motor.

Habría que dictar normas sobre el aprovechamiento forestal, aplicando las actuales leyes de protección en todo su vigor, suprimiendo las talas de cualquier clase y especie durante un generoso lapso de años, intensificando al mismo tiempo la plantación de árboles.

Asimismo se trataría de recuperar ciertas edificaciones rústicas, convirtiéndolas en refugios para guarecerse de una lluvia intempestiva o donde poder pasar la noche a cubierto.

Los castillos de Serra y Marines podrían convertirse en interesantes rincones si, oportunamente, se limpiasen de cascotes y se asegurasen aquellas partes que amenazan ruina, a fin de evitar su total destrucción. No pedimos su reconstrucción, sino tan sólo la conservación de lo que aún resta hoy en día.

En zonas de fácil acceso, como el Garbí, se debería levantar una plataforma o mirador, con jardinería rústica. En algunas cumbres dominantes se situarían mesas de orientación, construidas con simples losas de rodeno, tan abundante en esta sierra. En las fuentes se debería levantar una pequeña pérgola donde poder descansar tras el paseo. También sería oportuno crear un terreno de camping de montaña, pues buena falta hace en nuestra provincia, donde todos son de playa.

LA SENDA DE LA CALDERONA

Complemento necesario de toda esta obra sería la recuperación de las sendas que cruzan la sierra, hoy un tanto abandonadas. Por ellas podríamos deambular en cortos o largos paseos, partiendo del punto de máxima penetración permitido a los vehículos.

Para ello intuimos un gran proyecto, enorme por sus propósitos y dimensiones, pero sencillo en su realización.

Siempre ha sido grave obstáculo para el conocimiento de la naturaleza el natural temor de las gentes a la desorientación y pérdida consiguiente en terreno ignorado. Por ello sería de gran utilidad la creación de un sendero, perfectamente marcado y señalizado, que recorriese la sierra Calderona en toda su longitud, una senda colosal, que llegase desde Marines al Picayo. No se trata de un camino nuevo, sino de un aprovechamiento de todos los ya existentes, convenientemente enlazados mediante se-



La fuente del Salt de Náquera, uno de los lugares sugestivos de la Sierra Calderona

fiales, y actualizados en aquellos puntos que hubiesen caído en desuso.

Esta gran senda tendría los oportunos enlaces, con ramificaciones que condujesen a todos los lugares interesantes —pueblos, caseríos, fuentes, cimas, etc.—, permitiendo llegar a la senda desde diversos puntos. La senda seguiría el eje de la sierra lo más rectilíneamente posible y, convenientemente balizada, sería fácil de seguir, asegurando el que cualquier persona pudiese adentrarse por la sierra aún sin contar con el concurso de expertos conocedores de la misma.

UN PROYECTO NECESARIO

Como habrá observado el lector no hemos pedido obras costosas; sabemos que, aunque de modestas proporciones, precisarían de elevados presupuestos, si bien nunca llegarían a las altas cifras que exigirían los clásicos proyectos de esta materia con los consabidos teleféricos, paradores y demás utopías siempre citadas en proyectos de difícil realización.

El proyecto queda aquí apenas esbozado. Es obra de carácter provincial, con la cooperación de los municipios afectados.

La idea de la gran senda la hemos propugnado ya en alguna ocasión, pero faltos del apoyo preciso es tan sólo un proyecto. Nosotros estamos dispuestos a aportar todo nuestro esfuerzo para esta obra que tanto beneficiaría a nuestra juventud.

Aspiramos a que la sierra Calderona cumpla una finalidad primordial: ser el pulmón de Valencia, un campo natural para la juventud y lugar de esparcimiento sano y agradable para todos. Para ello bastaría con el esbozado... para empezar. Lo demás ya llegaría andando el tiempo y a la vista de los primeros resultados.

No creemos descabellado nuestro proyecto, ni tampoco irrealizable, ni costoso. Lo encontramos tan sólo falto del apoyo y aliento de todos nosotros para llamar la atención de nues-

tras autoridades provinciales hacia esa modesta sierra que está ahí, junto a nosotros, dispuesta a ofrecernos todas sus bellezas, tan sólo a cambio de una pequeña ayuda.

JOSE SOLER CARNICER

BAJA EL PRECIO DE LA HOJALATA

Se confía en que repercutirá en baja de las conservas

Los esfuerzos de las fábricas españolas de hoja de lata se han visto coronados en una reducción de los costos de fabricación y, asimismo en una baja de los precios de venta, que, a partir de comienzos del año pasado hasta ahora, representan una reducción de algo más del 20 por 100.

Indudablemente, ha bajado también el precio de la hoja de lata de procedencia extranjera, pues al rebajarse el arancel que grava su importación, se halla en manos del conservero la posibilidad de hacerse con este producto a precios más favorables que antes.

El precio de la hoja de lata incide en las conservas enlatadas y ha sido precisamente uno de los factores importantes que han sido presentados como argumento para la rebaja arancelaria.

Parece lógico, pues, pensar que si un precio elevado era factor que impulsaba al alza los precios de las conservas, la rebaja de precios de la hoja de lata, tanto la de procedencia nacional como la de procedencia del exterior, habrá de traducirse en precios más bajos para las conservas enlatadas.



un producto científico
NUEVO - DIFERENTE - UNICO EN EL MUNDO

para su confort
para su comodidad
para su satisfacción

K E R M A N

SUPERMASAJE FACIAL que reúne las siguientes propiedades:

Kerman aplicado antes del afeitado ablanda de tal forma la barba que es cortada, con máquina eléctrica o con hoja, con la suavidad de una pluma, aún en los casos más difíciles y molestos.

Kerman endereza y propulsa la barba permitiendo un afeitado mucho más apurado y de más horas de duración. Así, las máquinas eléctricas duran más sin averías y las hojas sirven para muchas más veces.

Kerman aplicado después del afeitado, por ser un poderoso antiséptico esteriliza enérgicamente la piel evitando sus infecciones, por su gran contenido en las **vitaminas del factor cutáneo, único en el mundo que las contiene**, aumenta extraordinariamente las defensas de la piel, lo que unido a sus propiedades antisépticas y queratoplásticas, elimina los granos, espinillas, irritaciones y asperezas, la rejuvenece aumentando su vitalidad y la deja limpia de defectos, suave y con una **agradable sensación de descanso**.

Kerman elimina el sudor y la grasa. El supermasaje facial **KERMAN** es indispensable para el artista, el deportista y el hombre de relaciones sociales.

K E R M A N

en tres tipos: suave, fuerte y especial para máquinas eléctricas.

Pídalo a su proveedor habitual o a su preparador, **Doctor Romero Florez** - Calle Carranza, nº 25 - Tel. 223 67 03 MADRID (10) y le será remitido, contra reembolso utilizando el siguiente:

BOLETIN DE PEDIDO

Sírvase enviarme contra reembolso de 40 pts. un frasco de SUPERMASAJE KERMAN, tipo _____ a la siguiente dirección:

Don. _____ Nº _____
Calle _____
Población _____ Provincia _____

TUBO ACERO INOXIDABLE ACCESORIOS

entrega inmediata

Gallego y Vilar

Ciscar, 21

Teléfono 27 99 00